

LES NIPPONS ONT COULÉ

106, rue de Paris, Lille. — Téléphones 471.94, 471.97, 471.98. LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION 43, boulevard Hausmann, PARIS (8^e).

Du 27 octobre au 17 novembre les Nippons ont coulé 5 porte-avions américains, 4 cuirassés, 15 croiseurs, 12 contre-torpilleurs, 10 transports, etc.

Plus de 500 avions ont été abattus. — Au large de Bougainville, trois nouveaux transports ont été envoyés par le fond

Tokio. 18. — Le grand quartier général impérial communique : « À l'aube du 17 novembre, des formations de l'aéro-navale japonaise ont attaqué au large de la baie de Atokino (Bougainville) une flottille de transports ennemis protégés par 30 avions. Lors du vol de retour, les aviateurs nippons ont engagé de violents combats avec 100 appareils ennemis.

Les pilotes nippons réussissent à couler trois transports de moyen tonnage, à endommager et incendier un autre transport de moyen tonnage et un contre-torpilleur ; 28 appareils ennemis ont été abattus, en outre, de nombreux incendies ont été observés à la tête de détachement ennemie. Les Japonais ont perdu 10 avions e.

Les pertes de la marine américaine

Tokio. 18. — Au cours des dernières 24 heures, aucun détail supplémentaire n'a été publié à Tokyo au sujet de la 5^e bataille aérienne près de Bougainville au cours de laquelle l'aviation de la marine japonaise s'est couverte de gloire. On souligne à bon droit à Tokyo, que pour des raisons militaires, il est impossible de publier encore...

Stockholm. 18. — Les correspondants à Londres du Svenska Dagbladet, de « Dagens Nyheter », de « Svenska Tidningen » et de « Social Demokraterna » s'accordent à déclarer que la capitulation de Leros a suscité du malaise et du mécontentement en Angleterre.

Paris. 19. — Le maréchal Badoglio aurait démissionné. Le ministre de la guerre anglais, M. Grigg, sera très embarrassé de répondre aux questions qui lui seront posées à la Chambre des Communes. Selon le correspondant de « Dagens Nyheter », la lente progression des alliés en Italie et la défaite de Leros ont provoqué une forte stupefaction aussi bien au sein du parlement anglais que dans la presse.

La capitulation de Leros cause en Angleterre une profonde émotion

rechercher si la perte de l'île a été due à des mesures insuffisantes ou à l'impéritie du haut commandement du Moyen-Orient.

Le « Daily Mail » écrit, de son côté : « Les Allemands ont démontré, en mer Egée, qu'ils peuvent encore mettre en ligne des forces considérables et qu'ils disposent d'une formidable puissance maritime. »

rechercher si la perte de l'île a été due à des mesures insuffisantes ou à l'impéritie du haut commandement du Moyen-Orient.

Le « Daily Mail » écrit, de son côté : « Les Allemands ont démontré, en mer Egée, qu'ils peuvent encore mettre en ligne des forces considérables et qu'ils disposent d'une formidable puissance maritime. »

SAMOS BOMBARDÉE PAR LA LUFTWAFFE.

Berlin. 18. — Dans l'est de la mer Egée, les formations d'avions de combat et de stukas ont arrosé, le 17 novembre, de bombes de tout calibre, les objectifs militaires de l'île Samos.

BADOGGIO AURAIT DÉMISSIONNÉ

Paris. 19. — Le maréchal Badoglio aurait donné sa démission. Il est annoncé sa décision à la radio de Bari, disant qu'il voulait céder la place à jeunes.

GRAVES CRITIQUES DE LA PRESSE BRITANNIQUE. REMANIEMENT DIPLOMATIQUE EN ITALIE

Milan. 18. — On annonce officiellement un profond remaniement est intervenu au sein du ministère des Affaires étrangères italien. Sept diplomates, parmi lesquels l'ambassadeur à Tallinn, le baron Caracciolo ainsi que le premier secrétaire de légation Badoglio, fils du maréchal, ont été mis à la retraite.

« Les diplomates ont été démis de leur rang et de leurs privilèges. Parmi ceux-ci se trouvent l'ancien ministre en Grèce Chigi le ministre comte Pietrobonelli, chef de la section du Sud-Est au ministère des Affaires étrangères, l'ancien conseiller d'ambassade Zamboni, l'ancien premier secrétaire à l'ambassade de Berlin Caserini et l'ancien consul à Munich Orillo.

Ont été nommés ministres de première classe les consuls généraux MM. Capanni, Vogonelli, Memmariello et Chiarini.

au cours de combats aériens plus de 500 appareils.

En regard de ces succès, les pertes japonaises doivent être considérées comme tout à fait insignifiantes. Deux contre-torpilleurs japonais ont été coulés et deux croiseurs endommagés, tandis que 118 avions n'ont pas encore rejoint leur base.

Cette forte disproportion entre les pertes ennemies et japonaises est attribuée à deux facteurs. Premiers, les formations japonaises ont attaqué exclusivement par la mise en ligne de leurs redoutables escadrilles d'avions torpilleurs.

En second lieu, à Tokyo un premier rapport parvenu du front sur les combats terrestres sur l'île de Bougainville.

Selon celui-ci les troupes américaines ont essayé le 13 novembre, en partant de leur tête de pont près du cap Tokina, d'attaquer les positions japonaises. Les forces adverses se composaient de 900 hommes environ, dont 1.000, 200 avions, disposaient de six tanks. Au cours des combats, les Américains perdirent 81 tués et un tank. Le rapport fait remarquer en terminant que la tentative d'attaquer les positions japonaises a complètement échoué.

« L'ÉPINE DORSALE DE LA MARINE AMÉRICAINNE EST BRISÉE »

Tokio. 18. — Des experts nippons ont déclaré, selon Domei, que les batailles qui viennent de se livrer dans le Pacifique sud, qu'elles avaient amené la destruction complète des forces principales de la flotte américaine dans le Pacifique.

Shanghai. 18. — Un communiqué militaire annonce que le 13 novembre, lors de combats qui ont eu lieu sur les frontières de la province de Hunan, 20.000 hommes appartenant à la 72^e armée de Tchoung-King, ont été tués en pièces.

La 71^e et la 15^e division de cette armée ont particulièrement souffert de la catastrophe qui vient de subir la flotte américaine, ajouta-t-on encore dans les milieux compétents, est survenu bien que, suite aux séries de défaites encourues depuis

20.000 CHINOIS TAILLÉS EN PIÈCES

Amsterdam. 18. — On mande de Teohoung-King à l'Agence Reuter que le quartier général de l'armée Kai-Tchek a annoncé, mercredi soir, la prise de Lichien par les Japonais. Teohoung-King annonce également que les troupes nippones ont, dans la nuit, enlevé un fort et qu'elles ont progressé jusqu'à environ 80 miles au sud de la ville.

Amsterdam. 18. — On mande de Teohoung-King à l'Agence Reuter que le quartier général de l'armée Kai-Tchek a annoncé, mercredi soir, la prise de Lichien par les Japonais. Teohoung-King annonce également que les troupes nippones ont, dans la nuit, enlevé un fort et qu'elles ont progressé jusqu'à environ 80 miles au sud de la ville.

42 avions américains abattus au-dessus de Hong-Kong

Shanghai. 18. — Central Press annonce que les 16 et 17 novembre, des avions américains ont attaqué les localités de Hong-Kong et de Swatow, sur les côtes méridionales de la Chine. Au cours de combats aériens, 42 chasseurs ont été abattus au-dessus de Hong-Kong.

Central Press précise encore que 25 bombardiers participèrent au raid déclenché sur Swatow et qu'ils lâchèrent leurs bombes à l'avant-dernière, causant un certain nombre de victimes parmi la population.

LA DÉFINITION DE LA QUALITÉ DE COMBATTANT DE 1939-40

Vichy. 18. — La qualité de combattant de la guerre 1939-40 est définie par un décret qui publie le Journal Officiel, remplacient les anciennes dispositions. C'est ainsi que désormais les certificats constatant cette qualité est délivrés sur la demande de l'intéressé par le Préfet, qui statue sur les certificats constatant cette qualité. En cas de refus, l'intéressé peut, dans le délai de deux mois à dater de la notification de la décision de rejet, former un recours auprès du secrétaire général des anciens combattants dont la décision prise après avis de l'Office National des Anciens Combattants victimes de la guerre et pupilles de la nation est définitive. Toutefois, au l'intéressé peut faire valoir des faits nouveaux.

Il lui est loisible d'introduire une nouvelle demande de décision de rejet. Le certificat de combattant n'est pas délivré à l'ancien militaire des armées de terre, de mer et de l'air non amnésiqué qui aura encouru une condamnation à une peine criminelle pour infraction commise pendant la durée des opérations.

Un hydravion britannique détruit au-dessus de l'Atlantique

Berlin. 19. — Le D.N.B. apprend que le 17 novembre, sur l'océan de l'Atlantique dans les premières heures de la matinée, un



Dans les îles du Sud-Est, un transport allemand, lourdement chargé, va débarquer des canons et des munitions dans les différents points d'appui allemands.

Quartier général du Führer, 18. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique : « Dans la grande bataille de Dnieper, les Soviétiques poursuivi, hier également, leurs infructueuses attaques au sud-ouest de Dnepropetrovsk et au nord de Krivoriivka.

Au cours de combats épiques et extrêmement meurtriers par l'avantgarde 88 chars soviétiques furent détruits dans le secteur d'un seul division de grand chars blindés.

Une vive activité locale a régné au nord-ouest de Tcherchazy.

Dans la région à l'ouest de Kiev, nos troupes, après avoir repoussé de violents attaques ennemies, ont progressé en direction du nord-près de Soudzha et ont reconquis d'importantes sections.

Près de Kovel, les violents combats se poursuivent avec des forces ennemies numériquement supérieures.

Dans la région de Gomel, au sud-ouest de la ville, de puissantes attaques soviétiques soutenues par des chars ont été repoussées et des brèches, constatées. Au nord de la ville, de nouvelles poussées de l'ennemi ont échoué.

À l'ouest de Smolensk, la bataille déchaînée se poursuit avec la même violence. Les Soviétiques, qui ont attaqué toute la journée durant avec des for-

Visées américaines sur le pétrole d'Asie Mineure

Genève. 18. — On mande de San-Francisco que des pourparlers ont eu lieu entre la Petroleum Reserve Corporation, société gouvernementale et la Californian Arabian Standard Oil Co. au sujet d'une participation éventuelle du gouvernement au développement des raffineries de pétrole arabes.

Les fonctionnaires de la Compagnie ont déclaré que les pourparlers ont été rompus, un accord n'ayant pu se réaliser sur les conditions.

Selon le premier projet, la Petroleum Reserve Corporation devait, comme contre-partie de son appui financier aux raffineries arabes, participer pour un tiers aux bénéfices nets. Le gouvernement avait de plus exprimé le désir d'augmenter dans des proportions plus sensibles que celles prévues tout d'abord par la compagnie, la capacité de production et de tankage des raffineries afin de contribuer ainsi aux nécessités militaires. Les fonctionnaires ont cependant ajouté que la Californian Arabian Standard Oil Co. serait, bien pouvoir construire à l'avenir des installations en Arabie, dans des régions reculées.

Le Comité d'Alger persisterait dans sa volonté de maintenir son autorité au Liban

Amsterdam. 18. — On mande de Calcutta qu'après une brève interruption 39 personnes sont décédées dans les hôpitaux de Calcutta des suites de scorbut. Pendant la même période, on a enregistré 108 retards. Lundi dernier 37 personnes sont mortes de maladie et 106 d'inanition.

Au cours des deux dernières semaines, on a enregistré 1.113 personnes mortes dans les rues. Le même chiffre dans la même période on a enregistré dans les hôpitaux 1.014 décès d'indigence.

Le Comité d'Alger persisterait dans sa volonté de maintenir son autorité au Liban

Amsterdam. 18. — On mande de Calcutta qu'après une brève interruption 39 personnes sont décédées dans les hôpitaux de Calcutta des suites de scorbut. Pendant la même période, on a enregistré 108 retards. Lundi dernier 37 personnes sont mortes de maladie et 106 d'inanition.

Le Parlement syrien proteste contre l'action des dissidents

Istanbul. 18. — On mande de Damas à l'agence d'Anatolie, que le 16 novembre, suite au désir exprimé par les députés du Parlement syrien à été renvoyé en séance extraordinaire pour examiner la proposition du Liban. Après la prise en compte de la proposition, le ministre M. Nasib Harki député de Damas, a protesté contre les atteintes portées à la constitution par les Français. M. Adnan Atassi, député de Beyrouth, a déclaré qu'il ne reconnaît pas le mandat et qu'il avait proclamé l'indépendance de la Syrie et du Liban.

Hellen d'accord avec De Gaulle

Amsterdam. 18. — On mande de Paris à l'agence Reuter : Le porte-parole du Comité dissident a déclaré mardi que « tous les renseignements sur le sujet de prétendues discussions entre les membres du Comité et M. Jean Helleu, délégué général gaulliste au Liban, étaient dénués de tout fondement. Au contraire, a-t-il ajouté, le comportement de M. Helleu a toujours rencontré l'approbation pleine et entière de nos membres du Comité d'Alger.

Nouveaux troubles

Mersin. 18. — Radio Bagdad annonce qu'après une brève interruption de nouveaux troubles se sont déclarés au Liban. Dans les régions montagneuses, précise-on, une véritable bataille rangée s'est engagée entre troupes gouvernementales libanaises et unités gaullistes. Les contingents libanais étaient commandés par M. Mouchébi Arian, ministre de la Défense Nationale. On s'attend à l'intervention des forces armées britanniques.

Le Parlement syrien proteste contre l'action des dissidents

Istanbul. 18. — On mande de Damas à l'agence d'Anatolie, que le 16 novembre, suite au désir exprimé par les députés du Parlement syrien à été renvoyé en séance extraordinaire pour examiner la proposition du Liban. Après la prise en compte de la proposition, le ministre M. Nasib Harki député de Damas, a protesté contre les atteintes portées à la constitution par les Français. M. Adnan Atassi, député de Beyrouth, a déclaré qu'il ne reconnaît pas le mandat et qu'il avait proclamé l'indépendance de la Syrie et du Liban.

16 AVIONS "ALLIÉS" abattus par les Allemands

Quartier général du Führer, 18. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique : « Au cours de la nuit dernière, des formations d'aviation ennemie ont tenté d'attaquer des installations de l'ouest et du nord de l'Allemagne, les dégâts matériels insignifiants. Au total, 16 avions ennemis, pour la plupart de gros bombardiers, ont été abattus hier au-dessus du Reich, au-dessus des territoires occupés et en Méditerranée. Un grand hydravion ennemi a été descendu au-dessus de l'Atlantique.

L'EX-ROI CAROL SALARIÉ AUX U. S. A.

Stockholm. 18. — Selon une information de l'Union press s'exprimant dans le « Dagens Nyheter » l'ex-roi Carol de Roumanie, qui a récemment offert ses services aux Alliés, aurait reçu un poste dans un office de propagande américaine au salaire annuel de 38.000 dollars.

Les Allemands reprennent d'importants terrains au nord de Jitomir et repoussent partout les attaques incessantes des Soviétiques

454 chars soviétiques mis hors de combat les 16 et 17 Novembre

Quartier général du Führer, 18. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique : « Dans la grande bataille de Dnieper, les Soviétiques poursuivi, hier également, leurs infructueuses attaques au sud-ouest de Dnepropetrovsk et au nord de Krivoriivka.

Au cours de combats épiques et extrêmement meurtriers par l'avantgarde 88 chars soviétiques furent détruits dans le secteur d'un seul division de grand chars blindés.

Une vive activité locale a régné au nord-ouest de Tcherchazy.

Dans la région à l'ouest de Kiev, nos troupes, après avoir repoussé de violents attaques ennemies, ont progressé en direction du nord-près de Soudzha et ont reconquis d'importantes sections.

Près de Kovel, les violents combats se poursuivent avec des forces ennemies numériquement supérieures.

Dans la région de Gomel, au sud-ouest de la ville, de puissantes attaques soviétiques soutenues par des chars ont été repoussées et des brèches, constatées. Au nord de la ville, de nouvelles poussées de l'ennemi ont échoué.

À l'ouest de Smolensk, la bataille déchaînée se poursuit avec la même violence. Les Soviétiques, qui ont attaqué toute la journée durant avec des for-

ces massives, furent repoussés en certains endroits avec de lourdes pertes, après d'éprouvants combats. Un char ennemi a perdu hier dans ce secteur 84 chars blindés.

Dans la région à l'est de Vitebsk, les Soviétiques ont lancé plusieurs assauts qui sont demeurés infructueux.

Au sud-ouest de Novos, de violents combats ont eu lieu. Les Soviétiques ont lancé de nombreuses attaques, qui furent repoussées. Les formations de la 10^e division de B. C. A. se sont particulièrement distinguées dans les combats terrestres de la région de Kiev et de Dnieper par leur intervention décisive.

lail le nom de ce détachement de renseignements politiques. Depuis qu'ils avaient été contraints d'entrer, les Polonais subissaient de la part des Bolcheviks un véritable martyre. C'est pourquoi il est rétrospectivement désagréable pour eux de se voir encore en état de faiblesse. La faute la plus grave était punie de fusillade immédiate devant le front des troupes ou de renvoi dans un camp de concentration polonois. Les prisonniers polonais. Les Polonais combattants passèrent en masse à l'ennemi dans le premier engagement de la bataille de Zolochiv. On les dirigeait sur leur centre eux. Néanmoins 600 d'entre eux réussirent à se sauver dans les lignes allemandes. De nombreux déportés polonais ont été envoyés en Allemagne dans des camps de concentration de tous ordres ou par des coups de feu tirés par les Bolcheviks. Les détachements polonais ont également été, pendant leur fuite, attaqués et bombardés par les aviateurs de combat soviétique.

LES POLONAIS INCORPORÉS PAR LES SOVIÈTES DÉSERTENT EN MASSE

Berlin. 18. — Le D.N.B. apprend que 454 chars soviétiques ont été mis hors de combat les 16 et 17 novembre sur le front de l'Est.

LE NOMBRE DES VICTIMES DE LA FAMINE S'ACCROIT A CALCUTTA

Amsterdam. 18. — On mande de Calcutta qu'après une brève interruption 39 personnes sont décédées dans les hôpitaux de Calcutta des suites de scorbut. Pendant la même période, on a enregistré 108 retards. Lundi dernier 37 personnes sont mortes de maladie et 106 d'inanition.

LES LOYERS DES PRISONNIERS "TRANSFORMÉS"

Paris. 19. — Le commissaire général à la main-d'œuvre française en Allemagne rappelle aux propriétaires d'immeubles ayant des prisonniers comme locataires que la transformation de ces derniers en travailleurs libres n'affecte en rien les dispositions prises en ce qui concerne la législation des loyers en faveur des Français encore captifs.

LE BASSIN DU DONETZ INEXPLOITABLE PENDANT DIX ANS

Genève. 18. — Le « Times » fait état d'un rapport émis par une commission de conseil soviétique, envoyée dans le bassin du Donetz où dans lequel il communique entre autres, que toute région traversée par ce fleuve offre en ce moment un aspect de dévastation. Les possibilités économiques du bassin du Donetz, est-il dit, ont été épuisées à tel point que les troupes allemandes, avant leur départ, qu'il faudra pour le moins dix années d'efforts incessants pour rétablir quelque peu la situation.

DÉMISSION de M. Lagardelle Ministre du Travail

On annonce que M. ROBERT LAGARDELLE, Ministre du Travail, a démissionné de son poste.

LES LOYERS DES PRISONNIERS "TRANSFORMÉS"

Paris. 19. — Le commissaire général à la main-d'œuvre française en Allemagne rappelle aux propriétaires d'immeubles ayant des prisonniers comme locataires que la transformation de ces derniers en travailleurs libres n'affecte en rien les dispositions prises en ce qui concerne la législation des loyers en faveur des Français encore captifs.



FAMINE AUX INDES — Vous vous rendez compte, les Français comptent sur nous pour le gaver de pudding et de jambon d'York!

LA CARTE DE TABAC

L nous sentent que la carte de tabac dont sont, hélas ! nantis tous les fumeurs, ne serait pas légale. Que voilà donc une nouvelle fort déplaisante ! La découverte a été faite par un avocat parisien qui avait à défendre des inculpés accusés, e à avoir indûment perçu du tabac au moyen de bons de prisonniers frauduleusement sous-traités. Cet avocat s'est en effet avisé de poser au tribunal cette question : la réglementation de la vente de tabac est-elle légitime ? Question curieuse, s'il en fut mais qui ne manque pas d'a-propos, comme on va le voir. Suivons le raisonnement de l'adversaire :

Le régime des restrictions a été appliqué au tabac par l'article 66 de la loi du 24 décembre 1943, et il se trouve que ce décret n'a pas été contresigné par le ministre de l'Agriculture et du Ravitaillement lequel est seul responsable de la production et de la distribution de la précieuse herbe à Nicot, de sorte qu'aucun arrêté ministériel n'a jamais fixé l'emploi de la carte de tabac. Ainsi le rationnement actuellement en pratique n'est appliqué qu'en vertu de simples prescriptions ou circulaires administratives qui ont aucune valeur légale.

Il existe bien un texte portant sur le budget et qui concerne les peines en cas d'infractions au rationnement du tabac, c'est l'article 76 de la loi du 1er janvier 1943 qui étend au tabac les sanctions prévues en matière de cartes d'alimentation. Mais, là aussi le loi fume de l'air.

malheur, car elle ne porte pas le contresigne du Gardes des Sceaux qui ôte toute valeur aux dispositions pénales énoncées par ledit article.

La question soulevée par l'avocat parisien est appuyée par de tels arguments habilement développés pose un point de droit qui n'a pas manqué, on en doute, d'embarrasser les juges.

Un doute subsiste, mais quelle est-elle pour la République ? La République ne peut-elle pas être le système de rationnement élaboré et exécuté par des contributions indirectes ? Fumeurs, vos amis, ne vous réjouissez pas trop vite ! Il ne s'agit pas de d'aparties d'avocat. Les juges parisiens ont, en effet, longuement et mollement un jugement qui condamne l'Etat à la restitution de la somme de 2 millions de francs à la production et à la distribution de la précieuse herbe à Nicot, de sorte qu'aucun arrêté ministériel n'a jamais fixé l'emploi de la carte de tabac. Ainsi le rationnement actuellement en pratique n'est appliqué qu'en vertu de simples prescriptions ou circulaires administratives qui ont aucune valeur légale.

Il existe bien un texte portant sur le budget et qui concerne les peines en cas d'infractions au rationnement du tabac, c'est l'article 76 de la loi du 1er janvier 1943 qui étend au tabac les sanctions prévues en matière de cartes d'alimentation. Mais, là aussi le loi fume de l'air.

Par Interim. A. LAPORTE.